
 

 
      
  
掌（たなごころ）を合わせて 

 先日、毎朝子どもたちの登校を見守っていただいている見守り隊の清家信孝先生から、こんな話をうか

がいました。 

 「校長先生、昨日、いい場面に出会いましたよ。御神橋のところに祠（ほこら）があるのですが、その

お地蔵様に向かって手を合わせる男の子たちがいたんですよ。４年生の男子だったと思います。」 

 いつも見ているお地蔵様に、何気なく手を合わせて家路に向かう。しかも、数人で。宗教心とかそうい

うものではなく、子どもたちの心そのものの表れなのだろうと思います。ふるさとの一風景。バックに夕

焼けが目に浮かびます。声を掛けていただいた清家先生、すてきなお話をありがとうございました。合掌。 
  
弱い自分からの脱却 

 体育の長縄跳びで、一人では跳べない１組のＲくんの背中をタイミングよく押して支援してくれる６年

生たち。いつも絶妙のタイミングで支援していますが、昨日、今日でできる支援ではありません。動きを

見ていると、今までもこうして何度もＲくんの支援をしてきたんだということが分かります。 

Ｒくんが跳ぶタイミングは、前の人が跳んでから３回転目のタイミング。背中を押して支援する人以外

の６年生も、Ｕくんたちの背中押しの直前に、「（いち・にい）さん！」という声で支援します。６年生み

んなの「さん！」の声の中には、「祈り」や「願い」があります。この６年間で培ってきた、人に「寄り添

う心」です。 

支援をしてくれる中にＵくんがいます。以前、自分のことを「校長先生、僕は昔、悪い子だったんです

よ。」と教えてくれたことがあります。その「悪い子」という意味が、何を意味しているのか私にはよく分

かりませんでしたが、Ｕくんを見ていると、「自分のために地球は回っていた」けれど、それが、今は「み

んなのために地球が回り始めた」ということを言いたいのではないかと思っています。 

ややもすれば、常に自分中心の生き方をしてしまう私たち人間。人は“弱い自分”に気付かないまま、

強い振りをしてしまうものです。でも、少し視点を変え、自分が生きていけているのは“人のお陰”なの

だと気付いた瞬間、人は本当の意味で“強い自分”を見付けることができるのだと思います。 
 

 勇気と友情 

 11 月 25 日に行われた学習発表会。本当にお世話になりました。だれにとっても、大きな意義のある学

習発表会を無事終えることができたこと、大変うれしく思っています。 

さて、その学習発表会の中で、こんなシーンがありました。５年生は、合唱と合奏の発表でした。「いの

ちの歌」合唱と「虹」合奏です。歌い終えた５年生は、それぞれ自分の楽器演奏のために持ち場に移動し

ました。が、なんとＩくんのコンガ二つが準備されていなかったのです。Ｉくんは、とっさに迷いなくス

テージ袖にあるコンガを取りに走りました。急いでコンガを運ぶＩくんでしたが、このハプニングをカバ

ーしようとＩくんを一人にせず、助けに入った５年生がいました。Ｋくんです。Ｋくんは、Ｉくんと少し

距離があったのですが、迷いなくＩくんを追うように袖に行き、Ｉくんと一緒にコンガを運んだのです。

その動きは、Ｉくん一人にさせてはいけないという動きでした。Ｉくんのとっさの勇気とＫくんのとっさ

の友情。これには、完全脱帽です。５年生が歌った「いのちの歌」には、こんな歌詞があります。 

♪ ささやかすぎる日々の中に かけがえのない喜びがある 

生まれてきたこと 育ててもらえたこと 出会ったこと 笑ったこと  

そのすべてにありがとう この命にありがとう ♪ 

 日々の本当に何気ないささやかな生活の中に、大きな喜びと感動が芽生えていきます。Ｉくん、Ｋくん、

君たちに感謝します。 
 
少し小さくして… 

 11 月 22 日に行われた市内音楽発表会。

本校は午後の部の出演でしたが、他校の合

唱・合奏も聴くことができました。聴き終

えて、私は、どの学校も明らかに昨年度の

音と違う、そう感じたのです。それは、コ

ロナ禍３年間の制限からやっと抜け出た

喜須来小学校「校長室だより」No.11               令和５年 12月 22日発行 

いのちいっぱい 感動いっぱい ～ ありがとうの旅を続けよう！～ 

 



子どもたちの解き放たれた音だったような気がします。それは、子どもたちだけでなく、先生たちも同じ

です。音に喜びが感じられました。そして、本校は、春からこの秋を見越して動き出した音楽主任、山﨑

先生の先見の明、意欲が感じられました。音楽担当の先生方の気持ちもきっと昨年度と違っていたはずで

す。コロナが苦しめた人間の喜びを取り戻し、喜びに満ちた音の復活だと感じました。それは、ゆめみか

んに足を運んでいただいた保護者の皆様も、そして、学習発表会で聴いていただいた保護者や地域の方々

も同じ感想だと思います。学習発表会後、いったん練習は休止していますが、３学期から練習を再開しま

す。これも先生方の音楽に対する熱い思いです。新金管部員と先生方の熱い闘いは、これからも続きます。 

 さて、市内音楽発表会でこんなことがありました。小さいことなので書くほどのことでもないのですが、

私の中ではうれしいできごとでした。演奏のスタートは、会場合唱の「Believe」でした。これは、10 月

13日に行った保内ブロック人権教育講演会の最後に、ブロック５校の小中学生と参加していただいた大人

の皆さん全員で歌った曲でした。毎年、市内音楽発表会では、この「Believe」が歌われますが、保内ブロ

ック人権講演会に参加してくれていた子どもたちは、再びこの歌を共にして、特別な思いだったかもしれ

ません。午後の演奏全てを終えて、帰路につこうとしていた私に、ある小学校の女の子が、自分の手を地

球儀のような形にして、私にこう言ったのです。 

「今日は、みんながいたから、少し小さくしてやりました。」 

 私は、その女の子が何を言っているのか分からずに、笑顔で「がんばりましたね」とだけ応えて通り過

ぎたのです。その子が言いたかったことを考えながら会場を後にした私ですが、しばらくして、その意味

が分かったのです。人権講演会で「Believe」を歌ったとき、実は、手話を取り入れて歌いました。歌詞の

“世界中の希望のせて、この地球は回ってる”の部分で、地球儀の形を手で作る手話です。そうです。あ

の子は、あの時、手話を教えた私に、「今日も手話を付けて歌ったよ。でも、みんながいたから、小さい手

話でやったんだ。」”ということを言いたかったんだと思います。物事や人との一瞬の出会いの中で、子ど

もたちは、こんなにも純粋で素直な気持ちで成長しているんだという驚きと喜びを感じたのです。 

“いま素直な気持ちになれるなら あこがれやいとおしさが  

大空にはじけて光るだろう I believe in future 信じてる” 

 子どもたちのきれいな瞳を感じながら、幸せな未来を祈りたいと思います。 
 
学習発表会の御感想 ありがとうございました 

保護者の皆様から、学習発表会に関する御感想をたくさんいただきました。お一人お一人の御感想を読

ませていただきましたが、皆さんから好評価をいただき感謝の思いでいっぱいです。また、課題もいくつ

か出していただきましたので、来年度へ向けて検討をしていきたいと思います。ありがとうございました。 

子どもたち一人一人が、楽しく演じていて、見ているこちらも元気をもらいました。６年生は、仲間と６

年間積み上げてきたチームワークのよさで、楽しい劇を見せてくれて、子どもたちの成長を感じることがで

きました。ありがとうございました。 
 
 とてもすばらしい学習発表会でした。選曲も新しい感じがしてよかったです。感動しました。先生方、あ

りがとうございました。席がずれていたら撮れたかなと思ったので、椅子席を前後で少しずらして並べてみ

てはどうかとも思いました。実際は分かりませんが…。学年ごとの撮影タイムは、撮影場所（保護者）の入

れ替わりの声掛けがあったらありがたかったなと思いました。 
 
 片付けも手伝わせてもらいましたが、たくさんの保護者が行ってあれだけの時間がかかったと思うと、準

備をしていただいた先生方、子どもたちは大変だっただろうなと感じました。準備ありがとうございました。 
 
 合奏をしている学年は、音がぴったりでとてもよかったです。劇をしている学年も、笑いも入れつつ、ス

トーリー性のある内容でよかったです。どの学年も、練習を何回でも重ね、みんなでつくりあげた感じがし

ました。お忙しい中、指導をいただいた先生方には、とても感謝しております。 
 
 ６年生のみんなに助けてもらいながらできたのでよかったです。兄も小学校の時にした劇なので、思い出

しながら見ていたようです。６年生みんなの優しくて明るい人柄が劇に出ていたので、見ていて楽しかった

です。 
 
 昨年は声が小さく緊張している様子でしたが、今年は大きな声でしっかり発表してくれました。本人も「大

きな声でできた！」と嬉しそうで、成長を感じられました。「ふるさと」も「みんなで一緒に歌うんだよ」

と、ずっと練習しており、よくがんばっていたので、花丸をあげたいと思います。 
 



 みんなとても大きな声でハキハキとセリフを言っていて、たくさん練習をしてきたんだなあ、がんばった

んだなあと感動しました。先生方、ご指導ありがとうございました。２年生、みんなの成長、娘の頑張りを

感じることができ、とてもよい学習発表会でした。 
 
 大きな声で元気いっぱい、一生懸命な子どもたちの演技や歌に感動しました。演技が終わる度に、自然と

大きな拍手をしていました。ご指導ありがとうございました。最後に、子どもたち、先生方と一緒に歌った

「ふるさと」は、いい思い出になりました。 
 
 とってもすばらしい学習発表会だったと思います。運動会の時の団結力が、更に更にパワーアップして、

子どもたち一人一人が輝いて見えました。練習も、何度も行い、この形を作り上げてきた過程がよく伝わっ

てきました。子どもの持つ力を引き出してくれた先生方のご指導にも感謝申し上げます。 
 
 児童のみんなが、すごくがんばっていて、練習の成果が出ていたと思います。大合唱は、すごく感動しま

した。また、来年度も期待しています。 
 
 どの学年の発表も、子ども達が生き生きとしていて、楽しませていただきました。大きな声を出して、台

詞を言おうとする一生懸命さに心を打たれました。最後の全校合唱も、喜須来っ子みんなの歌声に元気をも

らいました。ありがとうございました。 
 
 どの学年の発表もとても良かったです。役になりきっていて、見ていてとても楽しかったです。 
 
 先日の学習発表会、とても楽しく感動しながら観て聴かせてもらいました。昨年度までと違い、たくさん

の方が観に来られ、子ども達にとっても充実した時間だったのではないかなと思いました。日頃の先生方の

ご指導があってこその立派な発表でした。いつもありがとうございます。下の子は、初めての発表会。とて

も緊張しているのが伝わってきましたが、終わってから話を聞くと、「大きな声で言えたし、楽しかった。」

と言っていました。家での様子を知っている親からすると、「もっと声も出るだろうな…」と思っていまし

たが、本人は大満足だったようです。本人が、「がんばれた」と思えているのだから、それでいいんだなと

あらためて気付かされました。上の子は、練習の時から、「合奏のリコーダーが合わない」とぼやいていま

した。本番後も、「やっぱり合わんかった」と悔しそうでした。この経験をどう生かすかは、本人次第だな

と感じています。学年、年齢が違うと、考えること、感じることが、こんなにも違うんだなと我が子に気付

かされました。いい経験をありがとうございました。 
 
 全体的に笑いが多くて、とても楽しめました。子どもたちの笑い声と保護者のみなさんの笑い声に包まれ

た空間はすてきでした。 
 
 入場制限のない学習発表会でしたので、祖父母や地域の子にも声を掛けて見てもらうことができました。 
 
学習発表会、大変お世話になりました。１年生の劇、とてもかわいかったです。皆が大きな声で台詞を言

えていて、すごいなあと感心しました。子どもたちの成長を感じました。下の子もいたので、全ての演目を

見られたわけではありませんが、どの学年も一人一人がよく頑張っていて、とても輝いて見えました。喜須

来っ子たちは、本当にすてきだなあと思いました。楽器の移動が大変なので仕方ないとは思いますが、劇の

合間に３・５年の合唱が入ると、見ている側はより楽しめると感じました。個人的には、３年生の将来の夢

の発表にとても感動しました。練習や準備等、本当に大変だったと思います。本当にありがとうございまし

た。来年も楽しみにしています。 
 
 どの学年の子ども達も堂々とした姿でステージに立っており驚きました。かわいらしい１年生の演技か

ら、６年生になると長いセリフや工夫された場面展開等、各学年らしさがあり、楽しませていただきました。

帰宅してからも、子どもが“ふるさと”を歌ったり、上級生の劇の印象に残った場面の話をしてくれたりし

て、きちんと長い時間の発表を観て聴くことができるようになったんだなあと感じました。ご指導してくだ

さった先生方のおかげで、子どもたちもすてきな思い出になったことと思います。ありがとうございました。 
 
いつもご指導いただき、ありがとうございます。子どもたちの成長が感じられた学習発表会でした。 

 
小学校初の発表会で、親も楽しみにしておりました。１年生の白雪姫では、一人一人が台詞を覚えて、大

きな声で言えており、役になりきってとてもかわいらしかったです。上級生の合唱や合奏では、心のこもっ

た歌や一生懸命楽器を弾いている姿に感動しました。お父さんと６年生の演劇が特に面白かったと話してい



ます。来年も楽しみにしています。 
 
子ども達の生き生きとした発表が観られて、とてもよかったです。全校合唱もあり、学校全体で作品を作

り上げているようで、一体感がとても感動的でした。先生方、本当にありがとうございました。 
 
子ども達、先生方、学習発表会、準備等、大変お疲れ様でした。劇を発表した学年、合唱や合奏を発表し

た学年、ともに全員で協力してがんばっている姿が印象的でした。今までやったことない役割をした子ども

もいると思いますが、それぞれに責任を持っての発表だったと思いました。「おかあさーん」と観覧者への

呼び掛け方法もよかったと思います。おばあさん役やよっぱらい役が大変上手に特徴をつかんでいて、観て

いて楽しかったですし、感心しました。 
 
子どもたちみんな、大きな声で発表できていて、とてもよかったです。成長を感じ感動しました。写真を

少人数で撮れたらよかったなと思いますが、でも、とても満足しています。ありがとうございました。 
 
ふるさとの大合唱、感動しました。１年生のかわいらしい劇。こんなかわいらしい時もあったなあとの思

いの後に、我が子の劇を観ると、声も大きく、後ろの席までしっかり届くようになっているなあと成長を感

じ、６年生になると、また更に成長を感じ、来年は５年生が最年長になり、皆を引っ張っていくのかと思う

と、また来年が楽しみになります。それぞれの学年のカラー、魅力が出た発表会だったと思います。 
 
年々大きな声で堂々と発表できるようになり、成長を感じています。今年は初めての合奏、しかも、慣れ

ない楽器で少し心配していました。家でもよく練習し、娘なりに自信を持って取り組むことができたようで

す。明るい表情で学校で活動できている、それだけで嬉しくなり、心温まる時間となりました。他の学年も

ずっと観ていましたが、一人一人の個性が輝くすばらしいものばかりでした。公演中や準備、片付け中に垣

間見える子ども達同士の支え合いにも胸が熱くなりました。 
 
 全学年、劇、合唱、合奏をよく練習できているのが分かり、楽しめたと同時に、我が子の成長に感動しま

した。最後の全校児童による合唱の「ふるさと」が、周りのビデオ撮影の方々に気兼ねしてしまい、小声で

しか参加できなかったことが、校長先生に対して申し訳ない気持ちです。が、息子は「大きな声で元気に歌

えたよ！」と言っていたので、息子よ！ありがとうと思いました。 
 
歌、演技、演奏、どれもステキでした。とても楽しかったです。合唱の時、１・２年生がダンスを少しし

ていたのを、初めての学習発表会を楽しみにきた１年生の保護者が、後方から見えにくそうに撮りづらそう

にしていました。１年生も何かある場合、保護者を前に寄せてもいいと思います。 
 
今年も全学年の発表を観ることができてよかったです。子どもたちの頑張っている姿や新たな一面を見る

ことができ、とても楽しかったです。全員合唱のふるさとは、とても感動しました。すてきな曲を知ること

ができ、校長先生に感謝です。気が付くと口ずさんでいます。子どもも一緒に口ずさみだし、幸せな気持ち

になります。やっぱり音楽はいいですね。 
 
 下の子は、初めての学習発表会だったので、きちんとセリフが言えるかな…とドキドキでしたが、みごと

役になりきっていました。お友だちや先生方のサポートと本人ががんばった結果だと思います。上の学年に

なると、演技に余裕があり、こちらも安心して？楽しく見させていただきました。どの学年もそれぞれのよ

さが出ていたと思います。 
 
子ども達が元気いっぱい、楽しんでいる発表会でした。自分の学年の劇、合唱を一生懸命している姿、他

学年の劇で笑っている姿を見られて、充実した時間でした。金管バンドの演奏は、昨年よりもさらにまとま

っていて、すてきな演奏でした。 
 
 １学期からずっと練習してきた金管部の発表に、とても感動しました。本人も今年は自信を持って楽しん

で演奏していて、すごく成長を感じました。各学年の発表も、運動会が終わってからの少ない時間での練習

も大変だったと思いますが、どの学年もとてもすばらしく輝いて見えました。最後のみんなでの合唱も、そ

の場にいれたことを嬉しく思いました。先生方も２学期たくさんの行事があり、準備、練習していただきあ

りがとうございました。 
 
 初の学習発表会。親の方が、大丈夫かなとドキドキしていましたが、とても上手にセリフも言えていたし、

たくさんの人の前でも堂々とみんなと楽しんでできていたので、本当によかったです。成長した姿を見るこ



とができて嬉しかったです。どの学年も、とてもすばらしい発表で感動しました。最後の「ふるさと」の全

員合唱も、会場全体が一つになって歌うことができ、とてもよかったと思います。また、来年の発表会が楽

しみです。 
 
発表会大変お世話になりました。児童一人一人が輝ける発表で、知らない児童が大半でも楽しめました。 

 
 学習発表会お世話になりました。今年は、最初から最後まで、全学年観ることができて楽しかったです。

それぞれの学年の良さがとても出ていて、とてもいい学習発表会でした。夢を発表する姿や金管や合唱・合

奏のすばらしい音色、堂々と演技する姿にとても感動しました。先生方のご指導に感謝します。 
 
初めての学習発表会だったのですが、児童がみな生き生きとステージに立っている姿が見られて、とても

楽しかったです。また、撮影タイムや優先席等の配慮のおかげで、小さい子どもを連れての観劇も苦労せず

すみました。ありがとうございました。ご多忙の中、こうして先生方が生徒達のために苦心してくださった

おかげで、とてもいい発表会だったと思います。 
 
〔優先席について〕 

○ 発表学年保護者優先席は、どの学年もしっかり見られてすごくよかったです。 

 ○ 優先席もあったので、子どもの出番のときは、ゆっくり見られたのはよかったです。 

○ 今年度は、保護者席の一番前を出演児童保護者優先にしていただいたので、ビデオ撮影の場所取りな 

ども激しくならず、よかったと思います。とても撮影しやすかったです。 

 ○ 優先席や撮影スペース、発表後の撮影タイム等、ご配慮いただきありがとうございました。 

 ○ 一番前の席が、撮影しやすいように、入れ替え制になっていたのもよかったです。 

○ 全学年、すごく楽しく見られた。特に、６年生は楽しく見られた。 

○ 座席も優先席を用意していただいたので、我が子の撮影もとても撮りやすかったです。ありがとうご 

ざいました。 

○ 学年ごとの優先席もあったので、スムースに撮影できてよかったです。 

○ 最前列の優先席、カメラ席を設けるなど、運営面もすばらしかったので、来年も同じようにしていた 

だければと思います。 

○ 撮影タイムや最前列を優先席にしてもらったのはよかったので、来年も続けてほしいです。 

○ 発表する学年の保護者が、最前列の席で撮影して、次に撮影タイムという一連の流れがとてもスムー 

スで、次の発表の学年の保護者も安心して着席できたと思います。 

○ 高学年生の親優先や出番のある保護者と入れ替わりもよかったです。今後も続けてもらいたいです。 
 
〔来年度検討事項〕 

★ 後ろから３列目で見ていましたが、時折、タバコのにおいがしました。喫煙をされる方も、開いてい 

る窓の近くで吸わないよう案内で呼び掛けてもらうか、影響のない喫煙場所を設定していただくかする 

と安心できます。 

★ 保護者優先席についてですが、朝、体育館に入り、金管バンド部の撮影で座ったのですが、６年生で 

はない保護者とその家族の方が座られていました。優先席が限られているので、一家族一人でお願いし 

てほしかったです。 

★ 撮影をするのに、正面を撮りたいとき、子どものみが写るように、２階でも撮影ができたらよかった。 

 ★ 子どもたちは、ジャンバー等を着ていたが、座っていると少し寒そうにしていたので、座布団等を使 

ったらよいのでは…。 

★ 学年によって、劇の時間が違いすぎることが気になりました。もう少し、全体を短くしてもよいので 

はないでしょうか。 

※ ★につきましては、来年度への課題として検討していきます。 

 
よいお年をお迎えください 
2023年の終わりが近付いてきました。今年１年、子どもたちのがんばりと保護者や地域の皆様の御協力

のおかげで、本当に充実した１年となりました。心から感謝申し上げます。来る 2024年も、どうか皆様に
とりまして幸多き明るい年となりますよう、心から御祈念申し上げます。どうぞ、皆様、よいお年をお迎
えください。 


